

# Chilenos en la lejana Grecia\*

Rosamel Montes Riquelme\*\*

**P**or razones económicas, porque con posterioridad al golpe de estado, permanecí cesante por largo tiempo, por haber sido funcionario de la Unidad Popular, me vi obligado a salir al extranjero. En tres oportunidades estuve trabajando en Grecia; específicamente en el Puerto de Pireos, en 1979, por un período de dos meses, en 1985 por cinco meses y, en 1986 por seis meses.

Durante mi permanencia en dicho país, pude comprobar una serie de problemas, en relación a la gran cantidad de chilenos -alrededor de 3.000 en 1986, según datos estimados por la Cónsul Honoraria-, que por razones de trabajo deben permanecer en Grecia. La mayoría de estos compatriotas, emigran a Grecia en búsqueda de trabajo en la marina mercante griega, debiendo permanecer en tierra a veces por más de un año, a la espera de alguna posibilidad laboral. Hacía mucho tiempo que pensaba dar a conocer esta realidad, sintiéndolo como un deber; que mi propia experiencia y vivencia sirviera como una voz de alerta y de esperanza, para muchos compatriotas que viven o, más bien, sobreviven en un país, donde la idiosincracia, el idioma, las costumbres y en general toda la cultura es tan diferente a la nuestra.

A grandes rasgos los problemas que pude apreciar son los siguientes:

## Desarraigo

Dadas las características propias de Grecia y por el apego del helénico a sus tradiciones, tan diferentes a las nuestras, contribuyen a dar al migrante una sensación de aislamiento aún mayor que en cualquier otro país. En Grecia, tiene una sensación de que todo en el ambiente le grita su condición de extranjero... los olores, la música, el trato humano, el idioma, etc.

Estas vivencias paulatinamente, lo hacen sentirse ajeno a sus raíces y carente de un lugar en ese nuevo país, es decir, el migrante se va transformando en un paria, imposibilitado de volver a su patria, cuando así lo siente o lo necesita.

## Desintegración familiar

Aún cuando no existen cifras fidedignas, se presume que un 50% de las personas que trabajan allá (en su mayoría hombres), tienen sus matrimonios virtualmente rotos, lo que significa abandono de sus hijos y de las responsabilidades propias de la mantención del hogar. Esto genera al interior de la familia, problemas de inseguridad no sólo económica, sino además inseguridad afectiva. Muchas veces la familia en Chile, desconoce el lugar donde se encuentra su padre, esposo, hijo, etc.

---

\* Publicado en Revista "Migrantes" N°41. Instituto Católico de Migraciones.

\*\* Asistente Social chileno, quien vivió la experiencia de migrante en Grecia.

## Aislamiento cultural

Esto se refleja de inmediato, en la carencia de medios de comunicación suficientes, en español, lo cual lleva a un estancamiento en el desarrollo educacional, especialmente de los más jóvenes. Uno de los problemas más graves es la imposibilidad de los migrantes más jóvenes de un desarrollo o capacitación profesional, por su calidad de extranjeros -por permanecer la mayoría de las veces, sin visa o en forma ilegal- y por las dificultades del idioma, quedando condenados a efectuar o desarrollar labores menores, pesadas o peligrosas, despreciadas por los naturales. O bien, les queda el camino de la delincuencia.

## Delincuencia

Dadas las especiales características de la confiabilidad del helénico, las condiciones para la delincuencia son bastante favorables, lo que ha atraído hacia ese país, a una gran cantidad de delincuentes profesionales internacionales, los cuales se han establecido cómodamente en Grecia y han formado una verdadera escuela para aquellos chilenos que recién llegan y, frente a la primera dificultad deciden delinquir, o bien de aquellos compatriotas que deslumbrados por el consumismo del país deciden llevar una vida fácil. Han sido numerosos los jóvenes chilenos que han sido sorprendidos robando en los buses, modalidad de robo nunca antes conocida en el país.

## Alcoholismo

Existe una gran incidencia de alcoholismo entre los chilenos que viven en Grecia, originado por:

- *Problemas familiares*
- *Inseguridad laboral, propia de la actividad de marino.*
- *Costumbre o hábito adquirido en la vida de marino, con la cual se continúa en tierra.*
- *El nivel de vida de Grecia: beben porque tienen poder adquisitivo y porque el alcohol es*

*barato.*

- *Carencia de distracciones sanas para él: beben como una forma de emplear el tiempo libre.*

Falta de sentido de la existencia.

Después de vivir el desarraigo, se vive sin proyecciones, sin horizontes, sin principios, sin frenos morales, es decir, se vive en medio de una desorientación moral profunda. El migrante va perdiendo los patrones culturales, que lo orientan al estar inserto en la sociedad, paulatinamente va perdiendo los valores, los principios y los modos aceptados de comportamiento social, que le entrega su grupo de pertenencia, el migrante se queda al margen de la sociedad y sin pautas para orientar en forma correcta su propia vida.

Durante mi permanencia en Grecia, pude constatar que la mayoría de los migrantes chilenos pertenecían a la religión católica. En el Puerto de Pireos, si bien es cierto, existía una Iglesia Católica, era una Iglesia Católica Griega, donde el día domingo se hacía una misa en español, pero desde la perspectiva de la realidad europea, muy distinta a la del migrante, por lo cual el mensaje apenas llegaba y la persona salía vacía.

Referente a los chilenos que viven en Grecia, habría que agregar, que la mayoría de ellos no van a volver a Chile, por razones laborales y porque algunos de ellos han formado familias allá y otros porque tienen sus familias destruidas en Chile.

Por los antecedentes expuestos, se puede apreciar que la realidad del migrante chileno en Grecia es preocupante, tanto en el aspecto cuantitativo como cualitativo. Al respecto habría que dejar en claro, que no todos los chilenos residentes en Grecia presentan estas conductas anómalas, pero dadas las condiciones descritas, el peligro está latente.

Considero que las siguientes medidas contribuirían a mejorar las condiciones de vida de estos compatriotas que viven allá:

- *Efectuar un diagnóstico riguroso de esta realidad*

- *Enviar un misionero católico, para que otorgue la orientación o guía espiritual.*

- *Creación de una Casa del Marino o Institución Stella Maris, es decir, un lugar de encuentro para marinos y migrantes en general.*

Por último, habría que agregar, que esta problemática no sólo afecta a los chilenos residentes en Pireos, sino que a los migrantes en general, especialmente a la gran cantidad de jóvenes africanos que llegan a Grecia en búsqueda de mejores expectativas de vida, pero cuyos problemas se ven agudizados debido al racismo.